


Sin embargo, cuando se trata de postgrado, las políticas de la Facultad
desconocen la contribución de los estudiantes. Se les cobra arancel completo
durante el curso de sus programas, lo cual es cubierto con fondos estatales por
medio de becas. Pero ¿qué ocurre cuando el estudiante no consigue una beca o
la beca se acaba? En esos momentos la Facultad le comienza a cobrar el arancel
directamente al estudiante, formándose una figura de “pagar por trabajar”.

¿Es esta una política de la Universidad de Chile?, ¿ocurre lo mismo en otras
Facultades de la Universidad?, ¿conoce usted a algún estudiante de postgrado
becado (arancel y sueldo) con fondos propios de la Facultad?, ¿cuánto invierte la
Facultad en los estudiantes de postgrado que constituyen la mano de obra
fundamental del trabajo experimental/investigativo?

Estas son preguntas sobre las cuales urge reflexionar y como
estudiantes/investigadores en postgrado debemos tener una opinión unificada o
al menos llegar a consensos básicos sobre estos temas si queremos tener voz.

Daniel Severin,
Doctorado BMCN



EL sUBESTIMADO rOl DE pOSTGRADO EN LA
FACULTADDECIENCIAS

Tal como se señala en la página web de nuestra Facultad de Ciencias, la
mayor parte de la investigación científica que aquí se realiza se conecta con la
actividad formativa de Postgrado. Lo que no se explicita es que a través de
esta actividad los graduados no solo se forman como científicos, sino que
también contribuyen de manera imprescindible a la producción científica de
este establecimiento.

Los estudiantes de postgrado son personas que ya han pasado exigentes
procesos formativos y de selección. Muchos de ellos ya tienen alguna
experiencia en conducir proyectos con cierta autonomía. En general son
personas que sobrepasan los 25 años de edad y gran parte de ellos ya
tienen responsabilidades familiares y económicas o comienzan a tenerlas.

De modo que el financiamiento (becas) o beneficios de quienes cursan
postgrado, no puede ser entendido como un premio otorgado a un estudiante
aplicado. En cambio, debe ser entendido como una inversión que hace posible
la formación de científicos que necesita el país y que, a su vez, posibilita que
en la Facultad de Ciencias se haga ciencia. 

Afortunadamente, esta lógica opera en algún grado en pregrado, toda vez
que a los estudiantes no se les cobra arancel una vez que comienzan a
desarrollar sus tesis. Se entiende que contribuyen al desarrollo de los
proyectos de investigación de los académicos, en muchos casos en la
formación de otros estudiantes y en definitiva a generar conocimiento bajo en
nombre de la Facultad de Ciencias.



Dr. Juan Fernández, profesor de Facultad de

Ciencias

Estupenda iniciativa, sin embargo esto es una

actividad tan importante como las clases. Es por

ello que si se pretende repetir este evento se

debe dedicar uno o dos días, con suspensión de

clases. Se requiere de la total participación de

parte de estudiantes de pre y post-grado y

académicos en esta instancia. Este tipo de

instancias son importantes ya que más allá de lo

científico o investigativo, permiten promover una

Paulina Aguilera, postgrado Ciencias Biológicas

Buena iniciativa, ya que no siempre sabemos lo que hace

o a lo que se dedican los distintos investigadores de la

Facultad de Ciencias. Por lo tanto esta es una instancia

ideal para discutir nuevas ideas y poder hacer

colaboraciones, de carácter incluso interdiciplinario y asi

generar integración entre las distintas temáticas de

investigación en la Facultad. Críticas a la realización en

horario de clases. Algo que se debe de modificar. Los

Francisco Lucero, postgrado Ciencias Biológicas

Buena iniciativa de parte del estudiantado, sin

embargo, recalco el hecho que algunos

laboratorios llevaron en los poster temáticas

abordadas con demasiada dificultad, como si

fuera un congreso de especialidad. Esto no debe

ser así ya que puede confundir o ahuyentar a los

poster debieron haber sido más

generales. Algo muy particular no llega

a los estudiantes más chicos. No se

puede hablar y discutir solo de

investigación e ignorar el

funcionamiento de la ciencia en este

país. Es por lo tanto una gran instancia

para poder discutir sobre cómo

solucionar distintos problemas que

aquejan al quehacer científico.

estudiantes más inmaduros. Para que sea más

integrativo, la forma de abordar los distintos

temas de investigación debe ser más general.

Críticas al desarrollo de clases durante el

congreso, lo que generó una participación

menor. Llama la atención que esta instancia no

haya sido nunca convocada de parte de la

academia. Me parece que se siga haciendo

discusión sobre lo que

significa hacer ciencia,

particularmente lo que

significa hacer investigación

en Chile. Permite generar

jornadas de discusión sobre

políticas científicas, tanto en

la facultad como en la

universidad y en Chile.

P r i m e r C o n g r e s o d e l a F a c u l t a d d e C i e n c i a s


